

EL OBRERO

ORGANO OFICIAL DE LA FEDERACION

OBRAERA DE PANAMA

SE PUBLICA TODOS LOS SABADOS

DIRECTOR:

NARCISO NAVAS

CALLE 16 OESTE, No. 6

Ciudad de Panamá.

ADMINISTRADOR:

LA DELEGACION DEL GRE-
MIO DE TIPOGRAFOS

CALLE 13 OESTE No. 34

Suscripción de 12 númerosB. 0.50
Avisos, la pulgada en columna sencilla,
por cuatro inserciones 0.50
Número suelto 0.05

La correspondencia por correo para EL OBRERO, se dirigirá al Apartado No. 405, y la de esta ciudad suplicamos se lleve a la Tipografía Henry, Calle B, No. 9, y pida se la deposite en el buzón de EL OBRERO.

Panamá, Septiembre 24 de 1921.

LA CULTURA ENTRE LAS GENTES DE COLOR

Insistimos en nuestro propósito de demostrar las grandes ventajas individuales y sociales que se derivan de la cultura obrera, bueno es recalcar muy especialmente en lo que atañe a las gentes de color a este respecto.

Es bien sabido que las gentes blancas, muy especialmente los teutones de la América, creen que el negro es refractario a la decencia y que sólo por marcada excepción se encuentra un individuo de esta raza que merezca el título de culto.

Y para demostrar el aserto se recurre a la psicología comparada, demostrando que la sensibilidad de las gentes de color está en gradación muy inferior a la del blanco y del indio.

La evidencia de este hecho psicológico nosotros creemos que no está suficientemente probada y que en los datos que la estadística tiene recogidos hay mucho de prejuicio y de exageración.

Aquí en Panamá hemos conocido gentes de color de modales más suaves y de más impresionabilidad que los blancos. En cuestiones instructivas no hay exageración al decir que los negros descuellan en primera línea.

Pero así como esto es muy cierto, también lo es que los mulatos, los desteñidos, reúnen inconvenientes sobre los cuales bueno es hablar con toda claridad a trueque de llevar al convencimiento de los tales que les es indispensable una cultura especial, que les modere el instinto de la imitación y les levante el espíritu.

Por espíritu de imitación el mulato copia del blanco relajado la insolencia del carácter, creyendo que ésta es la activez; también copia sus vicios y llega a sentir por los de su raza el inhumano desprecio que siente el blanco presuntuoso.

Nada hay más frecuente que oír a un mestizo echar contra los inconvenientes de los negros. Y por eso alguien dijo que aquí

en Panamá había cuatro razas dominantes: los blancos, los negros, los indios y los negros mestizados a blancos.

En fin, estas distinciones de color son hechos que están en la naturaleza y que no es posible cambiar. Lo que debe hacerse es que cada cual se forme el propósito de honrar su raza y prestigiarla, y para ello no hay remedio más eficaz que el de la cultura, tratando por todos los medios de embellecer el carácter y de purificar las costumbres.

Dentro de la decencia es como el hombre puede convivir honestamente y superiorizarse. Y dentro de esta evolución pueden terminar para siempre los prejuicios de raza y todas las necesidades que de tal creencia se derivan.

CONTESTACION ACERTADA,

Panamá, Septiembre 20 de 1921.

Señor Director de EL OBRERO, Presente.

En su interesante semanario del 17 del mes que cursa, número 7, corre publicado un artículo que lleva por mote "Con la Unión de Panaderos".

Le diré al señor Director que, desconociendo por completo la autoridad o poder que tenga "Tiburcio" para que le dé yo explicaciones sobre el trabajo que se hace en la Panadería de San José, de propiedad del señor César B. Salazar.

Por ser yo un obrero agremiado y pertenecer a una sociedad correctamente constituida y reconocida por las leyes de la República, no creo que es este mi deber.

La Sociedad de Panaderos a que pertenezco, la rigen sus Estatutos, y cuenta con un Presidente y un Fiscal que son los que puedan ponerlos en acción para el caso de que se ocupa "Tiburcio".

Así es que le suplico a "Tiburcio" que proceda con un poco de más tino y legalidad.

Soy de usted s. a. y s. s.

José Martiz

CONSIDERACIONES GENERALES SOBRE EL SOCIALISMO

"La Verdad os hará libres"

(Conferencia leída a los obreros el 6 de Agosto por su autor, el compañero Antonio Posada).

(Conclusión).

No importa que muchos, avanzados en sus ideas, se adelanten y aboguen de una vez, decididamente, valientemente, las soluciones del comunismo. Pero, eso sí, señores, unidos, perfectamente unidos, solidarizados, mancomunados, que ya vereis la hora y el lugar en que nos situemos todos sin más símbolo que la bandera roja desplegada a todos los vientos.

Haced, entre tanto, labor de infatigable apostolado entre vosotros mismos, y donde hoy son un centenar mañana se contarán a millares, que salgan a la calle en perfecta formación, en pleno medio día, pacíficamente, en manifestación imponente, para decir con los labios sellados, pero con la magnificencia del acto, lo que sois y lo que queréis.

Cada uno de vosotros debe ser un soldado y cada soldado debe aspirar a ser jefe. Debeis ser apóstoles de vosotros mismos, para atraer al compañero y a la mujer, a la mujer, que en el curso de los grandes acontecimientos de la historia ha puesto en juego su ascendiente y ha desempeñado su papel de trascendental importancia. Sed infatigables en la propaganda, por la prensa y la tribuna, hablando a todos y a cada uno. Compactaos y adelante en vuestra labor.

Tened en cuenta que por la posición de Panamá, este es el centro obligado para dirigir los movimientos reivindicadores del pueblo en toda la América Española, estrechando en un sólo apretado abrazo a nuestros hermanos del norte y a los del sur, cuando nos demos cita en no lejano día para celebrar todo, aquí algo tan grandioso como un Congreso Socialista Hispano-Americano.

Que para entonces se os encuentre lo suficientemente preparados. *Alea jacta est.* La suerte está echada.

UN CONTRATISTA TRANSGRESOR DE LA LEY

Villanueva Meyers hace trabajar a los obreros 9 horas cada día por \$ 2.50 plata.

Estando reunida la Federación Obrera de Panamá, se le denunció que el compañero Villanueva Meyers exigía de los trabajadores que están reedificando el edificio en donde antes funcionaba el Banco Nacional, le trabajasen **9 horas diariamente**, a razón de 28 cts., plata por hora.

Como esto implica una inconsecuencia del compañero Villanueva Meyers, pues él mejor que nadie comprendió, cuando sus escasos conocimientos del oficio lo tenían en el Perú en la categoría de oficial, que 8 horas es el tiempo razonable de fatigas que humanamente puede resistir el trabajador.

La Federación acogió el denuncia y comisionó al Delegado Presidente de la Sociedad Hijos del Trabajo, compañero Nicolás E. Casís V., para que se entendiera con dicho señor Meyers al respecto. Sabemos que el comisionado Casís V., sin pérdida de tiempo, se dirigió por escrito a Meyers, pero que éste aun no le ha contestado.

Bueno es que sepa el contratista Meyer, que lo que él está haciendo con sus subalternos está erigido en delito, según el Código Administrativo que rige en el país, y suponemos que él no desea trocar la profesión en que tiene singulares méritos, por la de un vulgar transgresor de la Ley.

Aguardamos el resultado de las gestiones que hace el comisionado Casís V. para darlas a conocer a nuestros lectores.

DESPEDIDA

En la tarde de ayer, viernes 23, fue sepultado el cuerpo ya exánime de Vicente Acuña, joven aun y que constituía la única esperanza para su anciana madre.

Acuña desde la adolescencia fue persona seria, honrada y laboriosa. Fue partidario decidido de unificar su aspiración a la de sus semejantes: ingresó desde hace varios años a la Sociedad "Socorros Mutuos", a la cual sirvió con interés, inteligencia y celo poco comunes. Es esta la causa por qué sus consocios lamentamos su prematura muerte, que nos deja sumidos en dolor intenso.

Repose el amigo Acuña favorecido por la apacible calma de su tumba, en tanto ocupan mi memoria los recuerdos gratos que me brindó su amistad sincera.

Ismael Luzcando.

Panamá, Sept. 24 de 1921.

JOSE MANUEL MUJICA

DUPLICISTA-MECANICO

Avenida Ancón, casa No. 22.

Repara máquinas, motores eléctricos, etc.

TALLER DE JOYERIA DE

FELIX PUERTAS H.

Calle 14 Oeste, No. 52

Se fabrica y se repara toda clase de prendas—Puntualidad y esmero.— Precios módicos

CASIMIRO MORENO

MARMOLISTA Y LAPIDARIO

Calle B. No. 52. — Teléfono 463 Corp.

Puntualidad y esmero en los trabajos que se le confían.

CARPINTERIA Y EBANISTERIA

"SAN JOSE"

Establecida en 1900.—Calle Obaldía, No. 3.

Calle de Obaldía, No. 3

Se administran casas y se cobran cuentas.

Lema: Actividad y honradez

PRECIOS EQUITATIVOS

"LA TENTACION"

de J. M. CENTELLA

Avenida Norte, No. 74.—Panamá

Compra y venta de toda clase de artículos. También se hace cargo del cobro de casas.

TALLER DE HERRERIA DE

JAIME LLAVANERA

Calle H, No. 6.—Panamá

Garantizo todos los trabajos que se me encomiendan, ofreciendo rapidez en la ejecución de ellos.

PEDRO A. URETA

TAPICERO

Avenida B, No. 19, Panamá

Se hace toda clase de trabajo de tapicerías y colchonería.—Se reparan paraguas.

BUSQUE LA

Sombrerería de M. M. López

donde se confecciona toda clase de sombreros

Siempre frente al Cuartel Central de Policía Avenida B.

FRUTERIA "LA TABOGANA"

de Luis D. Menéndez

Avenida Central, No. 99

Ofrece al público buenas frutas y refrescos de toda clase y pieles de tigre.

CARPINTERIA

"El Punto Rojo"

de JACINTO ITURRADO

Calle 13 Oeste, No. 20

Se ejecuta toda clase de trabajos de ebanistería, abarrotería y construcción.